

Un siglo antes que « Campollano »

La industria albacetense en los comienzos de la Restauración

Por Juan José García Bueno

Hacia mediados del siglo XIX, y coincidiendo con el desarrollo del ferrocarril, España va a comenzar su industrialización, aunque de una manera lenta, limitada y desequilibrada, ya que solamente algunas regiones —Vascongadas y Cataluña— presentaban unos caracteres socio-económicos propicios para su industrialización. Así el florecimiento industrial de estas áreas, pondrá de manifiesto el atraso en que el resto del país se encuentra en el campo de la industria.

Albacete está dentro de ese segundo gran grupo que salvo excepciones engloba al resto de España, y que se caracteriza por tener una industria derivada tanto de la producción agrícola, como de ciertas actividades necesarias para el autoabastecimiento

provincial.

La provincia estaba dedicada fundamental y prácticamente a la agricultura y ganadería; así lo demuestran los censos de la época dando los mayores porcentajes de habitantes dedicados a las tareas agrícolas.

Sólo un pequeño grupo compuesto por 4.141 personas (444 en fábricas, 389 en molinos harineros, 236 en molinos de aceite, 6 en batanes, 62 en la cuchillería, y 3.004 en otras ocupaciones sometidas a contribución industrial) del total de la población de la provincia, que según el padrón quinquenal de 1875 contaba con 207.550 habitantes, se dedicaban a las tareas industriales de aquel tiempo; representando el 2,004 % de la población total.

CLASIFICACION DE LA INDUSTRIA ALBACETENSE EN 1875

La industria provincial de la época quedaría clasificada de la siguiente manera:

—65 fábricas (8 dedicadas a vasijas ordinarias; 1 a curtidos; 7 a jabón; 17 a aguardientes; 5 a teja y ladrillo; 4 a papel de estraza; 1 de aserrar maderas; 5 a chocolate; 1 a metalúrgica; 2 a tejidos; 1 a hilados de lana, y 13 a tinajas). Estando cerradas por diversas causas 1 de vasijas ordinarias, 7 de aguardiente, 1 harinera y otra de resinación. Las fuentes de energía (motores en la terminología de la época) que empleaban eran indistintamente agua, vapor o los animales.

—274 molinos harineros. Encontrándose cerrados 8 por falta de arrendatario, inutilización o falta de agua. El motor que emplean puede ser: animal, viento o agua.

—107 molinos aceiteros, más otros 66 que están cerrados por falta de agua, de cosecha, o por inutilización. Emplean la misma fuente de energía que los anteriores.

—5 batanes, de los que uno está cerrado por falta de agua.

La localización de la industria albaceteña, como vamos a comprobar siguiendo criterio propio, coincide en términos generales con los principales centros de población e importancia administrativa, sobresaliendo: Albacete capital con sus famosos talleres de navajas, cuchillos y tijeras; Riópar, con su importante fábrica de zinc y latón, empleando ella sola a 300 operarios, y constituyendo una

BOLETIN OFICIAL.

SECCION. NO OFICIAL.

ANUNCIOS.

La Esperanza.

FABRICA DE CERILLAS FOSFÓRICAS

DE
URREA Y CID

ALBACETE.

Las autoridades, corporaciones y particulares que honran con sus frecuentes visitas este establecimiento, les ha llamado mucho la atención por sintetizadas en él la laboriosidad y buen método en el trabajo, y la soltura y acierto con que funcionan todas y cada una de sus máquinas en las diferentes secciones en que, para la mayor comodidad y mejor desarrollo en las labores, están distribuidos sus muchos operarios, debido al acierto y pericia del Director, adquirida en el constante estado que de esta industria fabril viene haciendo ha largo tiempo.

Albacete, que comprende sus verdaderos intereses y los de su provincia, ha acogido con júbilo este establecimiento, que viene, no sólo a inaugurar en ella la clase de industria á que se dedica, sino también á proporcionarle los beneficios que notoriamente reporta á todo país el fomento de la industria y el comercio.

Los favorecedores de *La Esperanza* quedarán satisfechos en sus demandas con puntualidad y y esmero, pues al efecto no se ha escaseado ni omitido gasto alguno.

Se facilitan muestras de las variadas clases de cajas y cerillas que, desde 10 reales gruesa hasta 25, se han confeccionado ya en esta fábrica.

Los pedidos á los Sres. Urra y Cid.

IMPRESA PROVINCIAL.

isla en este mar desindustrializado de Albacete; Villalgordo, con la de papel común; Almansa con las de curtidos, jabón, aguardiente y la de teja y ladrillo; Chinchilla, con 4 dedicadas a vasijas ordinarias; Casas Ibáñez, con la de chocolate; Caudete, con 16 de aguardiente; Hellín, con las de pa-

pel de estroza y de serrar maderas, además de su dedicación al esparto; Nerpio, con sus batanes; La Roda, con las de tierra blanca y de teja y ladrillo; Tarazona, con las de jabón, chocolate y tejidos; Tobarra, con las de papel estroza e hilados de lana; Villarobledo, con 5 de teja y ladrillo y 13 de tinajas; y Villaverde con sus fábricas en función de las salinas.

Como curiosidad hay que señalar la "Fábrica de cerillas fosfóricas" llamada La Esperanza, que se instaló en 1876, la cual hacía su propaganda en el Boletín Oficial de la Provincia, donde agradecía la buena acogida que Albacete le había dado.

ACTIVIDADES CLASIFICADAS COMO INDUSTRIAS

Pero la industria de la provincia no sólo está representada por las actividades antes citadas, sino que también hay que incluir, como al principio se ha señalado, a los "individuos que ejercen una misma industria, profesión, artes u oficios sujetos al pago de contribución industrial" (1), citando la Administración Económica de la época a los siguientes: Abogados, agentes de compra-venta sin fianza, agrimensores, alpargateros, armeros, boteros, cacharrereros ordinarios, cafés que no sirven comidas, caldereros, carpinteros, casas de huéspedes, comisionistas de granos, confiteros, constructores de carros, escribanos de actuaciones, escribanos de cámara, escribanos de juzgados, especuladores

en calzado, fábricas de fideos, fondistas, fotógrafos, farmacéuticos, guarnicioneros, herreros y cerrajeros, hojalateros, hornos de pan con venta, impresores, maestros de albañilería, médicos-cirujanos, mesas de billar, notarios colegiados, paradores y mesones, peluqueros y barberos, procuradores de los tribunales, relatores de los tribunales, sastres, sastres que hacen ropa surtiendo los géneros, tablejeros, tahonas, tiendas de aceite y vinagre y comestibles comunes, tiendas de comestibles, tiendas de esteras de esparto, vendedores de jerga y alforjas, tiendas de loza y cristal o vidrio, tiendas de papel pintado, tiendas de sombreros armados y sin armar, tiendas de tocino y jamón, tiendas de vino y aguardiente, tiendas de vizcochos, tintoreros, vendedores al por mayor de frutos coloniales, vendedores al por menor de frutos coloniales, vendedores de quinacalla al menor, vendedores de quinacalla y bisutería ordinarias, vendedores de relojes de pared o bolsillo, vendedores de tejidos de lana y de seda, vendedores de tejidos e hilados de seda, vendedores de tejidos y alfombras al por menor, veterinarios y zapateros.

La Contribución Industrial del año económico 1875-76 queda resumida en el siguiente cuadro (2):

- (1) "B.O.P.A.B.", 17 de mayo de 1876, en A.H.P. de Ab.
- (2) Diccionario... de España y sus posesiones de Ultramar, /de Moya y de la Cuadra, / 1875, /págs.: 175-176.

Tarifas	Contribuyentes	Importe de su cuota	Proporción por 100 en que sale gravado cada contribuyente
		Pesetas	
1. ^a	1.369	72.652,57	13,92
2. ^a	551	29.776,28	5,51
3. ^a	659	19.086,26	6,59
4. ^a	1.408	44.150,40	14,08
5. ^a	154	1.090,00	1,54

CONTRASTE ENTRE AGRICULTURA E INDUSTRIA

El contraste e importancia que en la provincia tiene la actividad agrícola frente a la industrial, nos viene demostrada al estudiar y comparar tanto el Repartimiento Económico, como la lista de los 20 Primeros Contribuyentes, según la Contribución Territorial e Industrial del año económico 1875-76. Poniendo de manifiesto la desproporción tan grande que existía entre una actividad y otra.

El Repartimiento Económico muestra las cifras siguientes:

—Contribución Territorial, total, en 1875-76: 1.924.900,45 pts.

—Contribución Industrial, total, en 1875-76: 166.755,50 pts.

Total Contribuciones, en 1875-76: 2.091.655,95 pts.

Representando la Contribución In-

dustrial el 0,12 % del total de la Contribución Provincial.

Y la lista de los 20 Primeros Contribuyentes arroja los siguientes datos:

—Contribución Territorial, en 1875-76: 133.171,78 pts.

—Contribución Industrial, en 1875-76: 10.118,55 pts.

Habiendo que señalar además, que los tres primeros contribuyentes de la territorial, pagaban cada uno por separado más, que el total de los 20 primeros contribuyentes industriales.

En cuanto al comercio, la provincia importaba los productos nacionales y coloniales de que carecía, exportando los que producía su agricultura y pequeña industria. De aquélla hay que destacar el azafrán y el esparto, de los que se obtenían muy buenos resultados.

En este aspecto económico, Albacete estuvo presente en la Exposición Universal de Filadelfia de 1876, siendo seleccionados 24 expositores de la provincia, y los productos que se enviaron, salvo los metales labrados de Riópar y la tierra blanca de La Roda, fueron todos agrícolas: lentejas, almortas, cebada, avena, centeno, trigo en diversas variedades (duro, candeal, rubión, jeja y macadón), cáñamo cardado y sin cardar, aceite, espartos, harinas de primera clase, vino de pasto (con 11 expositores, todos de Tarazona), vino blanco y aguardiente.

Esta breve visión de la industria de Albacete de hace un siglo, se puede resumir repitiendo una vez más que la provincia tiene un marcado carácter agrícola y ganadero, y úni-

camente "posee pequeñas industrias de transformación alimenticia y aquellas otras, a nivel artesanal, imprescindibles en comunidades empujadas por las circunstancias hacia fórmulas económicas semiautárquicas..." (3).

J. J. G. B.

- (3) Vilar, J. B., Bases Sociales, Económicas del Cantón Murciano, Edit. Castellote, Madrid, 1973, pág.: 97.

FUENTES UTILIZADAS

Boletín Oficial de la Provincia de 1875, 1876.

Diccionario geográfico, histórico, estadístico, arqueológico, artístico, industrial, político, bibliográfico y biográfico de España y sus posesiones de Ultramar.

Moya y De La Cuadra / 1875



Son productos
Motor Ibérica sa

Vehiculos comerciales
Camiones
Tractores
Maquinaria Agricola
Motores
Piezas de recambio

EBRO

Barcelona-España

Distribuidor Oficial:

AUTO-MECANICA ALBACETENSE, S.A.

Concesiones en: Albacete - La Roda y Motilla del Palancar